

Viajes de senderismo



Navarra: Hayedos de Roncesvalles-Irati

Del 25 Agosto al 1 Septiembre 2024 (Nivel 1) **VIAJE CONFIRMADO**

Descripción:

El Pirineo navarro atesora una serie de espacios naturales de enorme interés paisajístico, biológico y cultural, entre los que destaca con fuerza el área de Roncesvalles-Selva de Irati, declarada por la Comunidad Europea "Lugar de Importancia Comunitaria" (2004). Por su parte, el Gobierno Foral, en el 2011, incluyó todo el área en una "Zona de Especial Conservación", al tiempo que "Zona de Especial Protección de las Aves". Y no es para menos pues, desde Quinto Real hasta la cumbre del Ori, estamos ante una de las masas forestales más extensas e importantes Europa, extendiéndose tanto por la vertiente española como por la francesa.

Con el haya como principal protagonista el paisaje se configura como una sucesión ininterrumpida de lomas, regatas, cumbres, valles y ríos, tupidamente forestados, para delicia de unos ojos que, a poco que se suba, gozan de unas panorámicas difícilmente igualables en el resto de la península Ibérica, tanto por su extensión como por su importancia ecológica. Para Ernest Hemingway esta era "el territorio más malditamente salvaje de los Pirineos".

En este verde marco hemos diseñado un completo viaje de nivel 1 eligiendo las que consideramos las rutas más significativas de esta región del Pirineo, con travesías por hayedos y a lo largo de ríos, que nos depararán unas vistas preciosas.

Además, no hay que olvidar los aspectos monumentales y culturales del viaje: Pocos lugares como Roncesvalles atesoran tantos puntos de interés; el Camino de Santiago, que entra en España por el mítico puerto de Ibañeta; la Real Fábrica de Armas de Orbaizeta, declarada "Bien de Interés Cultural", como lo fue el pueblo de Burguete, con sus casas pirenaicas, y su cementerio, que recibió el premio al "Mejor Cementerio de España" (2014).

Estamos pues ante un viaje para disfrutar no sólo de sus bellísimos parajes sino también de su cultura. Ya lo dijo Hemingway: "Es un lugar excepcional. No me lo hubiera perdido por nada."

Datos técnicos

Precio: 975€ Single: +175€.

Alojamiento: Hotel*** **Loizu**, en Burguete.

Guía: Jorge Chaparro (puede cambiar).

Grupo: 8 pax con un guía-conductor, en un minibus de 9 plazas.

Programa del viaje

- Día 25, domingo: Viaje Madrid-Roncesvalles.

Salida desde la estación Puerta de Atocha (Madrid). Viaje en Alvia hasta Pamplona, donde nos recogerá el guía para trasladarnos a nuestro alojamiento en Burguete. Cena.

El conjunto histórico de **Auritz/Burguete** fue declarado en el 2008 *Bien de Interés Cultural*. La iglesia de *San Nicolás de Bari*, de origen medieval, ha sido destruida por numerosos incendios a lo largo de la historia. Esta incluida en el catálogo de bienes individuales del *Patrimonio de la Humanidad*, al pasar por el caserío el Camino de Santiago. Geográficamente, Burguete se ubica en el denominado *Llano de Roncesvalles*, la mayor llanura de todo el Pirineo. Su cementerio recibió el premio al *Mejor Cementerio de España*, en el 2014.

- Día 26, lunes: De Roncesvalles a Orbara.

Tras el desayuno, nos trasladaremos hasta **Roncesvalles**, donde Iniciaremos la marcha de hoy por un sendero local que, por detrás de la pequeña *iglesia de Santiago*, se interna en el bosque pasando junto al *Roble Quemado*, partido por un rayo y que hoy soporta un fresno que está creciendo sobre su tronco. Continuando el camino encontramos a la izquierda **el Barrigón**, un roble de más de seis metros de perímetro con una curiosa protuberancia que le da nombre.

Ascendiendo suavemente bordearemos el *bosque de Basajaunberro*, que se desparrama por las laderas del *monte Astobizkar*. *El Basajaun* es el señor del bosque, ser mítico que se dice habita en las frondosidades de las montañas.

Tras cruzar el vallecito creado por la *regata de Indurrieta* alcanzaremos el *collado de Usategieta* (1028 m), desde donde emprenderemos la ascensión por el bosque a la cercana cumbre de *Laxaga* (1208 m), que nos permite unas vistas amplias sobre el *valle de Aézkoa*, hacia el que descenderemos pasando primeramente por unas amplias praderas, antes de volver a atravesar el hayedo para bajar rápidamente a la población de **Orbara**, donde finaliza esta entretenida y variada marcha (16 km, 250 m de subida y 360 m de bajada).

Regreso al hotel en Burguete. Cena.

- Día 27, martes: Los hayedos de Irati y el embalse de Irabia.

La masa forestal de **Irati** se desparrama a ambos lados de la frontera francoespañola, constituyendo uno de los bosques mixtos más extensos de Europa, declarado *Lugar de Importancia Comunitaria*. La ruta de hoy recorre la orilla del río Irati y del embalse de Irabia, atravesando bosques de hayas y abetos que parecen sacados de un cuento de hadas. Para ello, tras el desayuno, nos trasladaremos al parking del *pantano de Irabia*, donde iniciaremos la marcha a pie cruzando la presa para tomar el idílico *camino de Plaza de Beunza* que recorre la orilla del manto de agua, a la sombra del hayedo-abetal, siguiendo el sendero local SL53C que cruza la cola del embalse por un puente colgante y alcanza la pista forestal por la que llegaremos a las *Casas de Irati*, remontando el

curso del río.

Tras una breve parada en este lugar regresaremos al hayedo siguiendo otra senda (SL63A) que atraviesa el *hayedo de Zabaleta* hasta descender a la orilla del pantano y tomar la pista que rodea todo el embalse pasando por el *punte de la Cuestión* y ofreciendo unas vistas estupendas del verdor de los hayedos contrastando con el azul del agua. La pista nos conduce de vuelta al pantano, completando una sencilla y preciosa ruta (14 km, 150 m de subida y 240 m de bajada).

Regreso al hotel y cena.

- Día 28, miércoles: El Irati francés.

Tras desayunar nos trasladaremos al *Irati francés* para realizar una ruta panorámica y disfrutar de los hayedos que al otro lado de la frontera enmarcan la parte norte del bosque de Irati.

Iniciaremos la marcha en los **chalets de Irati** siguiendo un camino que en dirección sur nos va a permitir, con subidas muy tendidas y suaves, alcanzar las sucesivas cumbres herbosas de un cordal que pasando por el *collado de Mehatze* nos llevará hasta el *Péllusegagne* (1595 m). Tras dejar atrás el *collado Sensibile* subiremos a la cima del *Odeyzu Gagna* (1613 m), y desde aquí comenzaremos a descender para alcanzar el camino que siguiendo las pistas de esquí de fondo y atravesando espesos bosques, nos devolverá a los *chalets de Irati* tras bordear el *pico Chardéca* (15 km, 280 m de subida y bajada).

En el viaje de regreso al hotel pararemos en Saint-Jean-Pied-de-Port, mítica población francesa, parada obligada en el Camino de Santiago para reponer fuerzas antes de afrontar una de las etapas más dura de la peregrinación: cruzar los Pirineos para entrar en España por Roncesvalles.

Regreso al hotel y cena.

- Día 29, jueves: Bosques del río Irati.

El Irati es un río famoso por los hayedos que cubren su cabecera, en torno al pantano de Irabia. Pero el río, tras este embalse, continua su curso aguas abajo por el *valle de Aézkoa*, bordeado por bosques igualmente sobresalientes.

El objetivo de la marcha de hoy es recorrer el tramo de río aguas abajo de la población de **Aribe**, pasando por **Olaldea** y **Oroz-Betelu**, dos pequeños caseríos asentados en las orillas del Irati. Iniciada la ruta en Aribe seguiremos un sendero local que poco a poco asciende por un bosque mixto de hayas y robles hasta llegar al **Gigante de Garaioa**, roble excepcional que está declarado *Monumento Natural* por el Gobierno de Navarra. Partido por los rayos, aguanta desde hace siglos milagrosamente en pie, escuchando el rumor cercano del río Irati. Vacío por dentro, hoy se puede acceder a su interior, como esos árboles de fabula que salen en las historias de bosques fantásticos.

Desde este punto el itinerario continua, aguas abajo, por el bosque, cruza la *regata de Pausandi* y, a la vista de *Olaldea*, inicia una pequeña subida hasta un promontorio (*Aradengo Ataka*), con buenas vistas del boscoso valle.

Desde este punto el sendero local SL 21 desciende a cruzar el *barranco Eka* y por la orilla del Irati entra en **Oroz-Betelu**, cruza el caserío y por la vertiente occidental del río regresa a **Olaldea**, completando un recorrido donde los bosques mixtos son los protagonistas junto con el Irati (13 km, con 150 m de subida y bajada).

Regreso al hotel y cena.

- Día 30, viernes: El Camino de Napoleón y los bosques de Orbaizeta.

Tras desayunar nos trasladaremos al cercano **Alto de Ibañeta** para iniciar el recorrido que hoy nos va a llevar por el *Camino de Napoleón* siguiendo las marcas del los GR-12 y GR-65, y que bordeando la frontera franco-española nos acercarán al monte Urkulu.

Tras dejar atrás el **Monumento a Roldán** el camino inicia una subida entre prados y bosques de hayas que nos llevará hasta el *collado Lepoeder*. Una vez allí, nuestra andadura continua por el Camino de Santiago, por un paisaje de praderas alpinizadas, hasta alcanzar la frontera francoespañola, continuando la ruta de muga en muga a lo largo de la divisoria de aguas del Atlántico con el Mediterráneo.

En el *collado de Soraluze* pararemos a contemplar el *dolmen de Soraluze*, ubicado en un encantador paraje de amplias vistas, en el que destaca, al norte, el *monte Urkullu*, donde se divisa la imponente *torre romana*, que vigilaba la calzada de Burdeos a Astorga.

Desde aquí descenderemos al *refugio de Azpegi*, y por pista a través de hayedo-abetal alcanzamos la **Fábrica de Armas de Orbaizeta**, donde finaliza la ruta de hoy (14 km, 350 m de subida y 560 m de bajada).

Regreso al hotel y cena.

- Día 31, sábado: Quinto Real.

Quinto Real es un singular territorio navarro en el límite fronterizo con el valle francés de Aldude. Aunque jurídicamente pertenece a España, y actualmente es propiedad indivisa del Valle del Baztán y del Valle de Erro, los vecinos de Baigorri (Francia) gozan en exclusiva del derecho de hierbas y pasto mediante el pago de una renta anual. De hecho, el topónimo (Quinto Real) hace referencia al tributo que los ganaderos de Baigorri pagaban a los monarcas navarros por los cerdos que introducían en los montes reales. El valle está incluido dentro en la Zona Especial de Conservación *Monte Alduide* (2005), caracterizado por los extensos hayedos que cubren tanto las vertientes mediterránea como la atlántica. El objetivo es cruzar desde Burguete a Quinto Real, caminando por la divisoria de aguas entre el Atlántico y el Mediterráneo.

Así pues, tras el desayuno comenzaremos la ruta en el mismo hotel, siguiendo un sendero PR que nos introduce directamente en el bosque mixto y alcanza la suave línea de cumbres que culmina en el *Mendiaundi* (1213 m), donde disfrutaremos de bellas vistas tanto del valle de Aldude, como de los montes navarros, entre los que destaca la imagen poderosa del *monte Adi* (1457 m).

Desde el Mendiaundi la ruta continua por la divisoria de aguas, a caballo entre España y Francia, aunque aquí la frontera geográfica no coincide con la administrativa (más al norte, y en línea recta), producto de los numerosos litigios entre navarros y franceses.

Tras cruzar los últimos hayedos el sendero nos conduce por la suave loma de prados hasta alcanzar el extremo septentrional en el monte *Aztakarri* (1003 m), donde nace el río Erro que desciende hacia el sur, formando el *valle de Sorogain*, por cuyas campas descenderemos hasta el albergue, donde terminará esta ruta y podremos tomar algo antes de regresar al hotel (14 km, 260 m de subida y 360 m de bajada).

Traslado al hotel y cena.

- Día 1, domingo: Pamplona.

Después de desayunar nos trasladaremos a Pamplona, donde disfrutaremos de tiempo libre para recorrer esta ciudad, plagada de iglesias románicas y monumentos de interés, aparte de bares y restaurantes donde tapear y comer, antes de tomar el AVE de vuelta a Madrid. Fin del viaje.

Condiciones generales

Suplemento billete de tren: 88€.

Suplemento seguro cancelación: +16,70€. Pinche [aquí](#) para ver las condiciones de cancelación.

Descuento Socios Tierra de Fuego: 20€

Descuento por pago en efectivo: 15€

Incluye:

*Transporte Pamplona-Roncesvalles, i/v.

*Transporte necesario para la realización de las marchas.

*Alojamiento en el hotel*** [Loizu](#) (Burguete), en habitación doble.

*Cenas y desayunos en el hotel.

*Seguro de viaje.

*Guía de Tierra de Fuego.

No incluye: Excursiones opcionales; entradas a museos, monumentos, etc.

Forma de Pago: Es necesario abonar 300€ como señal. El resto se pagará quince días antes de iniciar el viaje.

Puede efectuarse el pago mediante:

*Ingreso/transferencia: En cualquiera de nuestras cuentas corrientes ([pincha aquí](#)).

*Con tarjeta por teléfono, facilitando los números de la tarjeta.

*Con tarjeta en nuestra oficina.

*En efectivo en nuestra oficina (*si se abona el viaje en metálico te regalamos el Seguro de Cancelación*).

Cancelación del viaje:

Cualquier cancelación esta sujeta a una serie de gastos, que se detallan a continuación:

**Gastos de Anulación:* Que serán los que cobren las empresas de servicios (Transporte, alojamiento, etc.).

**Penalización:* Sobre el importe total, se aplicará: El 10% cancelando entre 7 y 2 días. El 25% cancelando dentro de las 48 horas.

El 100% no presentándose en la salida.

**Gastos de Gestión:* 30€ cancelando entre 7 y 2 días. 45€ cancelando dentro de las 48 horas.